

РОССИЯ И ДЖУНГАРИЯ ПРИ ГАЛДАНЕ-ЦЭРЭНЕ: РУССКО-ДЖУНГАРСКИЕ ОТНОШЕНИЯ ВО ВТОРОЙ ЧЕТВЕРТИ XVIII В.

М. А. Киндинов¹, Е. М. Чедурова²

¹Майминская СОШ № 1, Манжерок, Республика Алтай (Россия);

²Горно-Алтайский государственный университет, Горно-Алтайск, Республика Алтай (Россия)

Введение. Цель исследования заключается в рассмотрении вопросов внешней политики России в азиатском направлении и русско-джунгарских отношениях второй четверти XVIII в.

Российское государство в конце XVII в. в результате продвижения и хозяйственного освоения Южной Сибири натолкнулось на агрессивную политику со стороны Джунгарского ханства. Особый интерес представляют взаимоотношения России и Джунгарии в период правления Галдан-Цэрэна. При исследовании данного исторического периода возникает необходимость выявления роли самого хунтайджи в формировании двусторонних отношений между государствами.

Методы. Статья подготовлена на основе анализа массива исторических документов и научной литературы, посвящённой изучаемой проблеме.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Первые годы правления Галдан-Цэрэн, с целью укрепления личной власти, проводил миролюбивую политику по отношению к Российской империи. Стремился наладить экономические и дипломатические связи с русским государством, так как существовала угроза со стороны Цинской империи. Страны достаточно регулярно обменивались дипломатическими миссиями. Но в начале 1740-х гг. хунтайджи изменил курс внешней политики и пошёл на обострение отношений с Россией, были предъявлены претензии на Южную Сибирь. В Центральной Азии возобновил борьбу с казахскими жузами, преследуя цель отделить их от России и подчинить влиянию ханства. В ответ российское правительство предприняло меры по укреплению Сибирской военной линии и дипломатическим путём отстаивало интересы в среднеазиатском регионе, проводя «мягкую» политику в отношении Джунгарии, при этом подкрепляя свои аргументы демонстрацией военной «силы».

Заключение. Изучение русско-джунгарских отношений второй четверти XVIII в. позволяет выявить закономерности политических процессов в Центральной Азии не только XVIII в., но и в последующие периоды, что в свою очередь дало возможность спрогнозировать ход международных отношений в данном регионе. Что способствовало формированию курса внешней политики страны и отношений с соседями.

Ключевые слова: Российская империя XVIII вв., Джунгарское ханство, Центральная Азия, Южная Сибирь, международные отношения, внешняя политика, Елизавета Петровна, Галдан-Цэрэн.

Список литературы

1. Архив князя Воронцова в 40 тт. / Т. 25. М.: В университетской типографии (М. Катков) на Страстном бульваре, 1882. 513 с.
2. Барфилд Т. Дж. Опасная граница: кочевые империи и Китай (221 г. до н. э. — 1757 г. н. э.) / Пер. Д. В. Рухлядева, В. Б. Кузнецова; науч. ред. и пред. Д. В. Рухлядева. СанктПетербург, 2009. 488 с.
3. Басин В. Я. Россия и казахские ханства в XVI—XVIII вв. / Ин-т истории, археологии и этнографии им. Ч. Ч. Валиханова АН Каз. ССР. Алма-Ата, 1971. 275 С.

4. Батмунх Б., Модоров Н. С. Русско-джунгарские отношения в 1717—1745 гг. // Мир Евразии. 2008. № 2 (2). С. 18—21.
5. Батмунх Б., Модоров Н. С. Русско-джунгарские отношения в 1717—1745 гг. // Мир Евразии. 2012. № 2-4 (17—19). С. 34—37.
6. Гуревич Б. П. Международные отношения в Центральной Азии в XVII—первой половине XIX в. М.: Издательство Наука, 1983. 310 с.
7. Ефимов Г. В. Очерки по новой и новейшей истории Китая. М.: Государственной издательство политической литературы, 1951. 584 с.
8. Златкин И. Я. История Джунгарского ханства 1635—1758 гг. М.: Издательство Наука, 1983. 335 с.
9. Казахско-русские отношения в XVI—XVIII веках. Алма-Ата.: Издательство Академии наук Казахской ССР, 1961. 732 с.
10. Киндинов М. А. Между двумя империями. Вхождение Горного Алтая в состав России, в контексте двусторонних отношений России и Китая в первой половине XVIII в. // Сибирь в изменяющемся мире. История и современность: материалы Всероссийской научно-теоретической конференции с международным участием, посвящённой 105-ой годовщине со дня рождения доктора исторических наук, профессора Всеволода Ивановича Дулова и 90-летию его ученика, доктора исторических наук, профессора Виктора Григорьевича Тюкавкина (Иркутск, 25 апреля 2018 г.). Иркутск: Изд-во Отгиск, 2018. С. 439—443.
11. Киндинов М. А. Иностранное вмешательство во внутреннюю политику России на примере дворцового переворота 24 ноября 1741 г. // Социально-политические кризисы в истории России: материалы Всерос. науч. конф. с междунар. участием / Шадр. гос. пед. ун-т; под ред. проф. В. Д. Пузанова, доц. Н. Ф. Чипиновой. Шадринск: ШГПУ, 2018. С. 59—63.
12. Киндинов М. А., Чедурова Е. М. Политика России в южной Сибири: освоение земель Алтая в XVII — первой четверти XVIII вв. // SocioTime / Социальное время. 2019. № 2 (18). С. 125—133. DOI: 10.25686/2410-0773.2019.2.125
13. Контев А. В. Формирование вооружённых сил на Иртышской пограничной линии в середине 1740-х годов // Вестник Кемеровского государственного университета. 2016. № 4. С. 51—56. DOI: 10.21603/20788975-2016-4-51-56
14. Кузнецов В. С. Амурсана. Новосибирск: Наука, 1980. 175 с.
15. Малахова-Полякова О. В., Модоров Н. С. Закрепление Русского государства в верхнем приобье в XVII— первой половине XVIII века // Мир Евразии. 2012. № 2—4 (17—19). С. 116—126.
16. Международные отношения в Центральной Азии. XVII—XVIII вв. Документы и материалы. Книга 1—2. М. Наука. 1989. 340 с.
17. Модоров Н. С. Несколько штрихов к портрету Амырсаны // Мир Евразии. 2013. № 4 (23). С. 31—37.
18. Моисеев В. А. Цинская империя и народы Саяно-Алтая в XVIII в. М.: Издательство Наука, 1983. 148 с.
19. Моисеев В. А. Джунгарское ханство и казахи в XVII—XVIII вв. Алма-Ата.: Гылым, 1991. 237 с.
20. Моисеев В. А. Джунгаро-казахские отношения в XVII—XVIII веках и политика России // Вестник Евразии. 2000. № 2. С. 22—43.
21. Мясников В. С., Шепелева Н. В. Империя Цин и Россия в XVII — начале XX вв. // Китай и его соседи в новое и новейшее время. М.: Издательство Наука, Главная редакция восточной литературы, 1982. С. 34—89.
22. Потапов Л. П. Очерки по истории алтайцев. Москва-Ленинград: Издательство Академии Наук СССР, 1953. 443 с.
23. Пространство Северного Казахстана и Сибири в исторической ретроспективе XVIII в. (по документальным публикациям Г. Н. Потанина) / сост.: Н. М. Дмитриенко, Т. В. Родионова; [науч. ред. Э. И. Черняк]. Томск. Томский университет. 2013. 312 с.
24. Тадыев П. Е. Поворотный пункт в истории Горного Алтая / Великая дружба: 200 лет добровольного вхождения алтайцев в состав России. Горно-Алтайск, 1956. С. 5—43.
25. Ходжаев А. Захват цинским Китаем Джунгарии и Восточного Туркестана. Борьба против завоевателей // Китай и его соседи в новое и новейшее время. М.: Издательство Наука, Главная редакция восточной литературы, 1982. С. 153—202.

Авторская справка

КИНДИНОВ Михаил Александрович, учитель истории и обществознания, Майминская СОШ № 1, Республика Алтай, С. Манжерок, Россия. E-mail: shikotus@mail.ru.

ЧЕДУРОВА Елизавета Михайловна, доктор исторических наук, профессор, Горно-Алтайский государственный университет, Горно-Алтайск, Республика Алтай, Россия. E-mail: chedurova@mail.ru.

UDC 94(47).065 + 94(57)

DOI: 10.25686/2410-0773.2020.3.102

RUSSIA AND DZUNGARIA UNDER GOLDAN-TSEREN: RUSSIAN-DZUNGARIAN RELATIONS IN THE SECOND QUARTER OF THE XVIII CENTURY

M. A. Kindinov¹, E. M. Chedurova²

¹Maiminsk Secondary School No. 1, Manzherok, Altai Republic (Russia);

²Gorno-Altai State University, Gorno-Altai, Altai Republic (Russia)

Introduction. The purpose of the study is to consider issues of Russian foreign policy in the Asian direction and Russian-Dzungarian relations of the second quarter of the XVIII century.

The Russian state at the end of the XVII century, as a result of promotion and economic development of South Siberia, I came across an aggressive policy on the part of the Dzungarian Khanate. Of particular interest are the relations between Russia and Dzungaria during the reign of Galdan-Tseren. In the study of this historical period, there is a need to identify the role of the Hunting itself in the formation of bilateral relations between states.

Methods. The article was prepared on the basis of an analysis of an array of historical documents and scientific literature on the problem being studied.

Results. The first years of the reign of Galdan-Ceren in order to strengthen personal power, pursued a peace-loving policy towards the Russian Empire. He sought to establish economic and diplomatic ties with the Russian state, since there was a threat from the Qing empires. Countries regularly exchanged diplomatic missions. But in the early 1740s. the huntaji changed the course of foreign policy and went on to aggravate relations with Russia; claims were made against South Siberia. In Central Asia, he resumed the struggle with the Kazakh zhuzes, with the aim of separating them from Russia and subordinating them to the influence of the khanate. In response, the Russian government took measures to strengthen the Siberian military line and diplomatically defended interests in the Central Asian region, pursuing a “soft” policy towards Dzungaria, while reinforcing its arguments with a demonstration of military “strength”.

Conclusion. The study of Russian-Dzungarian relations of the second quarter of the XVIII century, allows us to identify the patterns of political processes in Central Asia not only in the 18th century, but also in subsequent periods, which in turn made it possible to predict the course of international relations in this region. What contributed to the formation of the country's foreign policy and relations with neighbors.

Keywords: Russian Empire of the 18th centuries, the Dzungarian Khanate, Central Asia, South Siberia, international relations, foreign policy, Elizaveta Petrovna, Galdan-Tseren.

References

1. Arhiv knjazja Voroncova [Archive of Prince Vorontsov] / Vol. 25. Moscow, V universitetskij tipografii (M. Katkov) na Strastnom bul'vare, 1882, 513 p.
2. Barfield T. Dzh. Opasnaja granica: kochevye imperii i Kitaj (221 g. do n. je. — 1757 g. n. je.) [The perilous frontier. Nomadic Empires and China 221 BC to AD 1757] / Ed. D.V. Ruhljadeva. Saint Petersburg, 2009. 488 p.
3. Basin V. Ja. Rossiya i kazahskie hanstva v XVI—XVIII vv. [Russia and the Kazakh khanates in

the XVI—XVIII centuries] / In-t istorii, arheologii i jetnografii im. Ch.Ch. Valihanova Akademija nauk Kazahskoj SSR. Alma-Ata, 1971, 275 p.

4. Batmunh B, Modorov N. S. Russko-dzhungarskie otnoshenija v 1717—1745 gg. [The Russian-Dzungarian relations in 1717—1745] // *Mir Evrazii*. 2008. no. 2(2). pp. 18—21.

5. Batmunh B, Modorov N. S. Russko-dzhungarskie otnoshenija v 1717—1745 gg. [The Russian-Dzungarian relations in 1717—1745] // *Mir Evrazii*. 2012. no. 2—4 (17—19). pp. 34—37.

6. Gurevich B. P. Mezhdunarodnye otnoshenija v Central'noj Azii v XVII — pervoj polovine XIX v. [The international relations in Central Asia in XVII — the first half of the 19th century]. Moscow, Izdatel'stvo Nauka, 1983. 310 p.

7. Efimov G. V. Ocherki po novoj i novejshej istorii Kitaja [Essays on the new and modern history of China]. Moscow, Gosudarstvennoj izdatel'stvo politicheskoy literatury, 1951. 584 p.

8. Zlatkin I. Ja. Istorija Dzhungarskogo hanstva 1635—1758 gg. [History of the Dzungarian khanate of 1635—1758]. Moscow, Izdatel'stvo Nauka, 1983. 335 p.

9. Kazahsko-russkie otnoshenija v XVI—XVIII vekah [Kazakh-Russian relations in the XVI—XVIII centuries]. Alma-Ata, Izdatel'stvo Akademii nauk Kazahskoj SSR, 1961. 732 p.

10. Kindinov M. A. Mezhdvu dvumja imperijami. Vhozhenie Gornogo Altaja v sostav Rossii, v kontekste dvustoronnih otnoshenij Rossii i Kitaja v pervoj polovine XVIII v. [Between the two empires. The entry of Gorny Altai into Russia, in the context of bilateral relations between Russia and China in the first half of the XVIII century] // *Sibir' v izmenjajushhemsja mire. Istorija i sovremennost': materialy Vserossijskoj nauchno-teoreticheskoy konferencii s mezhdunarodnym uchastiem, posvjashhennoj 105-oj godovshhine so dnja rozhdenija doktora istoricheskikh nauk, professora Vsevoloda Ivanovicha Dulova i 90-letiju ego uchenika, doktora istoricheskikh nauk, professora Viktora Grigor'evicha Tjukavkina* (Irkutsk, 25 aprlja 2018 g.). Irkutsk, Izdatel'stvo Ottisk, 2018, pp. 439—443.

11. Kindinov M. A. Inostrannoe vmeshatel'stvo vo vnutrennjuju politiku Rossii na primere dvorcovogo perevorota 24 nojabrja 1741 g. [Foreign interference in Russia's internal politics on the example of the Palace coup of 24 November 1741] // *Social'no-politicheskie krizisy v istorii Rossii: materialy Vserossijskoj nauch. konf. s mezhdunar. Uchastiem* / Ed. prof. V. D. Puzanova, doc. N. F. Chipinovyj. Shadrinsk, Shadrinsk State Pedagogical University, 2018, pp. 59—63.

12. Kindinov M. A., Chedurova E. M. Politika Rossii v juzhnoj Sibiri: osvoenie zemel' Altaja v XVII — pervoj chetverti XVIII vv. [Russia's policy in south Siberia: the development of lands of Altai in the XVII-first quarter of the XVIII-th centuries] // *Socio Time / Social'noe vremja*. 2019. no. 2 (18). pp. 125-133. DOI: 10.25686/2410-0773.2019.2.125

13. Kontev A. V. Formirovanie vooruzhennyh sil na Irtyshskoj pograničnoj linii v seredine 1740-h godov [Formation of military forces on the irtys boundary line in the middle 1740s] // *Bulletin of Kemerovo State University*, 2016. no. 4, pp. 51-56. DOI: 10.21603/20788975-2016-4-51-56

14. Kuznecov V. S. Amursana [Amursana]. Novosibirsk, Nauka, 1980, 175 p.

15. Malahova-Poljakova O. V., Modorov N. S. Zakreplenie Russkogo gosudarstva v verhnem priob'e v XVII — pervoj polovine XVIII veka [Consolidation of the Russian state in the upper Ob region in the XVII — first half of the XVIII century] // *Mir Evrazii*. 2012, no. 2—4 (17—19), pp. 116—126.

16. Mezhdunarodnye otnoshenija v Central'noj Azii. XVII—XVIII vv. Dokumenty i materialy [International relations in Central Asia. XVII—XVIII centuries. Documents and materials]. Book 1—2. Moscow, Nauka, 1989, 340 p.

17. Modorov N. S. Neskol'ko shtrihov k portretu Amyrsany [A few strokes to the portrait of Amursana] // *Mir Evrazii*. 2013, no. 4 (23), pp. 31—37.

18. Moiseev V. A. Cinskaja imperija i narody Sajano-Altaja v XVIII v. [The Qing Empire and the peoples of Sayan-Altai in the XVIII century] Moscow, Izdatel'stvo Nauka, 1983, 148 p.

19. Moiseev V. A. Dzhungarskoe hanstvo i kazahi v XVII—XVIII vv. [Dzungarian khanate and Kazakhs in the XVII—XVIII centuries]. Alma-Ata, Gylm, 1991, 237 p.

20. Moiseev V. A. Dzhungaro-kazahskie otnoshenija v XVII—XVIII vekah i politika Rossii [Dzungarian-Kazakh relations in the XVII—XVIII centuries and Russian politics] // *Vestnik Evrazii*, 2000, no. 2, pp. 22—43.

21. Mjasnikov V. S., Shepeleva N. V. Imperija Cin i Rossija v XVII — nachale XX vv. [The Qing Empire and Russia in the 17th and early 20th centuries] // *Kitaj i ego sosedi v novoe i novejshee vremja*. Moscow, Izdatel'stvo Nauka, Glavnaja redakcija vostočnoj literatury, 1982, pp. 34—89.

22. Potapov L. P. Ocherki po istorii altajcev [Essays on the history of the Altaians]. Moscow-

Leningrad, Izdatel'stvo Akademii Nauk SSSR, 1953, 443 p.

23. *Prostranstvo Severnogo Kazakhstana i Sibiri v istoricheskoi retrospektive XVIII v. (po dokumental'nym publikatsiiam G. N. Potanina)* [Space of Northern Kazakhstan and Siberia in a historical retrospective of the XVIII (according to documentary publications of G. N. Potanin)]. Tomsk, 2013. 312 p.

24. Tadyev P. E. Povorotnyj punkt v istorii Gornogo Altaja [A turning point in the history of Gorny Altai] / *Velikaja družba: 200 let dobrovol'nogo vhozhdenija altajcev v sostav Rossii*. Gorno-Altajsk, 1956, pp. 5—43.

25. Hodzhaev A. Zahvat cinskim Kitaem Dzhungarii i Vostochnogo Turkestana. Bor'ba protiv zavoevatelej [Qing China's capture of Dzungaria and East Turkestan. Fighting against the conquerors] // *Kitaj i ego sosedi v novoe i novejshee vremja*. Moscow, Izdatel'stvo Nauka, Glavnaja redakcija vostochnoj literatury, 1982, pp. 153—202.

Author's Bio

KINDINOV Mikhail Alexandrovich, a teacher of history and social studies of the Maiminsk Secondary School No. 1., v. Manzherok, Republic, Russia. E-mail: shikotus@mail.ru.

CHEDUROVA Elizaveta Mikhailovna, Doctor of Historical Sciences, Professor of Gorno-Altai State University, Gorno-Altai, Altai Republic, Russia. E-mail: chedurova@mail.ru.

Библиографическая ссылка

М. А. Киндинов, Е. М. Чедурова. Россия и Джунгария при Галдане-Цэрэне: русско-джунгарские отношения во второй четверти XVIII в. // SocioTime / Социальное время. — 2020. — № 3 (23). — С. 102—117. — DOI: 10.25686/2410-0773.2020.3.102